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Больше 2000 соцконтрактов  
за полгода

Ф
от

о 
Д

м
и

тр
и

я 
К

ут
ки

н
а

Ведение личного подсобного хозяйства —  одно из самых востребованных  
у южноуральцев направлений, на которое можно тратить средства соцконтракта.

государственная мера под-
держки в форме социального 
контракта пользуется все боль-
шей популярностью среди юж-
ноуральцев. растет и сумма, 
которая ежегодно предусматри-
вается на соцконтракты. если в 
прошлом году в регионе для это-
го было заложено около 800 
миллионов рублей, то в этом — 
уже свыше одного миллиарда. 
такие цифры были озвучены на 
заседании комитета законода-
тельного собрания по социаль-
ной политике. с кем и как 
заключается соцконтракт, на 
какие цели можно направить 
полученные деньги — доступно  
об этом в нашей инфографике 
на 5-й странице.
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евгений илле: «российско-китайские 
отношения вышли на беспрецедентно 
высокий уровень»

на теплосетях в металлургическом 
районе прокладывают новые 
магистральные трубы

почти 32 миллиона рублей предусмотрено  
на единовременные социальные пособия в 2023 году

«шаг к большому футболу!»:  
в еманжелинске стартовал XII сезон кубка «новатЭк»

александр патритеев. фото олега татаркина

по информации zs74.ru

по информации zs74.ru

В эти дни председатель комитета 
законодательного Собрания по 
экономической политике и пред-
принимательству Евгений илле 
работает в составе делегации 
«опоры России» в Китайской 
Народной Республике.

На очередном заседании комитета законодательного Собрания по 
социальной политике депутаты рассмотрели вопрос об оказании 
государственной социальной помощи в Челябинской области.

Торжественная церемония от-
крытия очередного сезона со-
стоялась на новой мини-фут-
больной площадке возле местной 
школы № 16.

Ход работ по замене маги-
стральных трубопроводов на 
теплосетях в Металлургиче-
ском районе Челябинска прове-
рил депутат законодательного 
Собрания Денис Сазонтов.

Как отмечается, россий-
ские представители из произ-
водственной и туристической 
сфер, производители дорож-
ной техники, поставщики тех-
ники для ГЛК, строительных 
работ, зерноперерабатываю-
щей промышленности прояв-
ляют высокий интерес к дву-
стороннему сотрудничеству.

Региональный координатор 
партпроекта «Предпринима-
тельство», председатель ко-
митета областного парламента 
по экономической политике и 
предпринимательству Евгений 
илле совместно с президентом 

«Опоры России» Александром 
Калининым провел рабочую 
встречу с Шанхайским офи-
сом Китайско-Европейской 
ассоциации технического и 
экономического сотрудни-
чества (СЕАТЕС выступает 
платформой для междуна-
родного взаимодействия 
предприятий Шанхая и дру-
гих стран, способствует об-
мену деловой информацией).

— Российско-китайские 
отношения вышли на бес-
прецедентно высокий уровень. 
Шанхай – финансовый и тор-
говый центр КНР с развитой 
промышленностью. Надежное 
долгосрочное партнерство от-
крывает большие перспекти-
вы для глобального развития 
российского предпринима-
тельства. Впереди встречи 
с бизнес-объединениями в 
Сучжоу, Ханчжоу, Цзиньхуа, 
– отметил Евгений Илле.
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Напомним, в соответствии 
с региональным законодатель-
ством государственная соци-
альная помощь жителям Челя-
бинской области предоставля-
ется в виде единовременного 
социального пособия, а так-
же социального пособия на 
основании соцконтракта.

Единовременное социаль-
ное пособие — это дополни-
тельная мера соцподдержки 

малоимущих семей, малоиму-
щих одиноко проживающих 
граждан, которые по неза-
висящим от них причинам 
имеют среднедушевой доход 
ниже величины прожиточ-
ного минимума, установлен-
ной в Челябинской области.

В прошлом году на реа-
лизацию государственной 
социальной помощи в виде 
единовременного социаль-

ного пособия в областном 
бюджете было предусмотрено  
более 22,1 миллиона  ру-
блей, при этом единовре-
менное пособие было ока-
зано 10 528 южноуральцам. 

В 2023 году на эти це-
ли запланировано почти 32 
миллиона рублей. К слову, 
за первое полугодие соот-
ветствующую помощь полу-
чили 6544 жителя области.

Добавим, решение о на-
значении единовременного 
социального пособия при-
нимает комиссия органа со-
циальной защиты населения.

Современное мини-фут-
больное поле с искусственным 
покрытием школа получила в 
качестве главного приза за по-
беду команды юношей 2009 
— 2010 годов рождения в про-
шлом сезоне турнира. Ребята 
оказались сильнейшими в своей 
возрастной группе и благодаря 
этому успеху теперь смогут тре-
нироваться в новых условиях.

— Сегодня стартует XII се-
зон соревнований, — отметил 
заместитель председателя За-
конодательного Собрания, 
генеральный директор компа-
нии «НОВАТЭК-Челябинск» 
Вадим Ромасенко. — Мы с ва-
ми открываем 39-ю по счету 
площадку на Южном Урале, 
построенную за победу в са-
мом масштабном в регионе 
футбольном турнире и одном 
из самых массовых в стране.

Поздравляя команду ребят и 
ее тренера, глава Еманжелин-
ского района Евгений Свет-

лов подчеркнул, что открытие 
нового сезона — важное и ра-
достное событие для района.

— От лица всех детей и на-
шего педагогического кол-
лектива благодарю компанию 
за такой замечательный по-
дарок, — сказала директор 
школы Наталья Шенкнехт. 
— Надеюсь, это не послед-
няя наша победа, будем стре-
миться к новым свершениям.

После торжественной части 
мероприятия, которая вклю-
чала выступления школьных 

творческих коллективов, состо-
ялся товарищеский матч с уча-
стием команды мальчишек —
чемпионов предыдущего Кубка.

Кстати, на днях ребята в со-
ставе команды Челябинской 
области подтвердили свой 
чемпионский статус и вы-
играли товарищеский турнир 
с участием команд Костромы 
и Мурманска на уникальном 
поле, установленном в Цен-
тре строительства крупнотон-
нажных морских сооружений 
на берегу Баренцева моря.
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Ремонт теплотрасс идет 
на шести участках: на улице 
60 лет Октября вдоль парка 
имени Тищенко и на пере-
сечении с улицей Сталева-
ров, на улицах Мира, Вин-
ницкой, 32-й Годовщины 
Октября и Б.Хмельницкого.

На теплосетях проклады-
вают новые магистральные 
трубы с современной пено-
полиуретановой изоляцией и 
датчиками, которые помогут 
оперативно выявлять места 
утечек при возникновении 
аварий. На участке на ули-
це Б.Хмельницкого работы 
завершены, на остальных 
участках завершить рабо-
ты планируется до октября.

Объем средств на капре-
монт те-
плосетей 
в районе 
составил 

около одного миллиарда рублей. 
Средства выделены из Фонда 
развития территорий, област-
ного бюджета, часть из них 
— инвестиции МУП «ЧКТС».

— Ожидаемый эффект от 
проведения реконструкции 
теплосетей — снижение ава-
рийности и повышение энер-
гоэффективности, сокращение 
загрязненных стоков, попадаю-
щих в водоемы, и повышение 
качества услуг для населения, 
— отметил Денис Сазонтов.

Напомним, программа мо-
дернизации коммунальной ин-
фраструктуры запущена в 2023 
году по поручению президен-
та России Владимира Путина.

такЖе в номере:
как Южный урал реализует
градостроительный потенциал... с. 4Вадим Ромасенко с участниками 

турнира на церемонии открытия Кубка.

Депутаты комитета по социальной политике обсудили 
вопросы государственной социальной помощи.

Денис Сазонтов
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Встреча с журналистами состоялась в областной публичной библиотеке.

«следовать 
духу времени»

олег гербер:

— Современная история южноураль-
ского парламентаризма насчитывает 
почти 30 лет. У вас как у председателя 
законодательного Собрания Челя-
бинской области были сильные пред-
шественники, которые задали высокий 
уровень работы и депутатского корпуса 
в целом и спикера в частности. Что, на 
ваш взгляд, нужно сохранить, а что при-
внести нового?

— Действительно, 30 лет назад была 
задана высокая планка, но и время в 
стране было принципиально другое: 
тогда государственная машина только 
обустраивалась. Сейчас по большому 
счету нужно следовать духу времени, 
безусловно, сохраняя хорошие тради-
ции. Если говорить о новациях, то они 
больше касаются «внутренней кухни» 
Законодательного Собрания, в том 
числе с точки зрения современных 
технологий. Отчасти перемены будут 
связаны и с организацией работы ап-
парата.

Что касается депутатского корпу-
са — он работает единой командой с 
губернатором и правительством, и эту 
работу с ориентированием на общий 
результат стоит только развивать.

— Вы пришли из медийной отрасли. 
Как считаете, насколько сейчас  
деятельность депутатов законодатель-

александр патритеев.  фото дмитрия куткина

на прошлой неделе председатель законодательного со-
брания олег гербер стал гостем проекта «Большая редакция» 
медиахолдинга «гранада пресс». Это его первое интервью в 
качестве спикера южноуральского парламента. в нашем ма-
териале — самые интересные вопросы, прозвучавшие от жур-
налистов ведущих изданий региона.

ного Собрания открыта? Планируете ли 
усиливать это направление, чтобы лучше 
доносить до избирателей то, чем заняты 
депутаты, какие инициативы реализуют?

— Необходимо, чтобы каждый де-
путат выступал в роли эксперта в своей 
сфере. Не секрет, что юридический 
язык специфичен и простым жителям 
достаточно тяжело понять, что соб-
ственно в том или ином законе пропи-
сано. Функция депутата как раз в том, 
чтобы объяснить понятно для каждой 
категории населения, кого и каким об-

разом затрагивает закон. И таких экс-
пертов должно быть как можно больше 
в каждой конкретной сфере. Это эле-
мент разъяснительной работы и повы-
шение уровня ответственности. 

— Успели изучить какие-либо интерес-
ные законодательные инициативы? Какие 
предложения исходят от губернатора?

— Много инициатив касается со-
циального блока, что в первую очередь 
связано с проведением специальной 
военной операции. Напомню, сам 
бюджет Челябинской области соци-
ально ориентирован.

Точно могу сказать, что вопросы 
газификации находятся на личном 
контроле губернатора. Алексей Тек-
слер прикладывает все усилия, чтобы 
повысить уровень газификации в 
Челябинской области. Предлагаются 
инициативы по расширению перечня 
категорий получателей субсидии на 
установку внутридомового газового 
оборудования, на увеличение суммы 
выплаты.

Большинство предложений рож-
даются в серьезном обсуждении на 
уровне отраслевых министерств, За-
конодательное Собрание принимает в 
этом участие еще на этапе проработки 
законопроектов: изучаем практику 
правоприменения в других субъектах.

— Во время обсуждения проекта бюд-
жета на будущий год все ли инициативы 
исходят только от исполнительной вла-
сти? Сами депутаты что-то предлагают?

— Обсуждение бюджета — это вер-
шина айсберга. Все самое главное про-
исходит во время заседаний профиль-
ных комитетов и даже раньше. Депу-
таты высказывают свои предложения, 
более того, ставят определенные 
условия, это можно назвать политиче-
скими торгами, что нормально. Во всех 
коллегиальных органах, которые со-
стоят из разных партий, такая история 
есть. Конечно, и у нас идут обсуждения 
с представителями всех фракций.

— бывает так, что законы, которые 
принимают, подлежат доработке. Какой 
вы видите роль депутата после того, как 
закон уже принят? Как повлиять на то, 
чтобы он заработал?

— Отчасти долгий процесс нор-
мотворчества обусловлен фактором 
стремления к идеалу. Например, сей-
час в парламенте работаем над ини-
циативой об ограничении продажи 
несовершеннолетним газосодержащих 
баллончиков. Будем действовать по-
этапно. Изучение практики правопри-
менения — задача Законодательного 
Собрания, для этого есть профильные 
управления, и я мотивирую их больше 
работать в этом направлении.

— Не станет ли преимуществом для 
Коркино тот факт, что председатель 
законодательного Собрания олег Гер-
бер является депутатом от округа? Как 
вы считаете, какие города и районы 
избалованы вниманием депутатов, а где 
стоит усилить работу?

— Справедливое отношение ко 
всем территориям — моя основная 
задача как председателя. Будем сле-
дить за тем, чтобы районы не остава-
лись обделены вниманием депутатов, 
потому что за каждым из них стоят 
жители.

— Сегодня в законодательном Со-
брании немало представителей круп-
ных финансово-промышленных групп 
Челябинской области…

— На вопрос нужно смотреть под 
другим углом. Если человек с устой-
чивым финансовым положением 
становится депутатом, то думать, что 
он как-то использует свое положение 
— смешно. И наоборот, некоторые 
маргинальные элементы, если дать им 
добраться до этого кресла, будут его 
использовать в своих целях — нужны 
люди, которые могут беспристрастно 
работать на благо жителей.

— У вас интересный жизненный 
путь: вы работали в разных регионах. 
В чем уникальность Челябинской об-
ласти? Стал ли Южный Урал для вас 
родным? Какие они, челябинцы?

— Южный Урал стал родным бук-
вально на третий день, как я сюда 
приехал. Я не скрывал, что влюбился 
в Челябинск, в Челябинскую область. 
С точки зрения условий для жизни 
это прекрасное место: нет столичной 
суеты, уникальная природа, населе-
ние: здесь живут люди характерные, 
искренние, прямые, но какой-то 
элемент суровости присутствует. Но, 
считаю, что он понемногу уменьша-
ется: в последние четыре года южно-
уральцы стали чаще улыбаться. Мне 
кажется, в этом есть огромная заслуга 
команды губернатора. Мы видим, как 
меняется город, регион. Естественно, 
чтобы сделать жизнь людей лучше, 
нельзя их просто заставить улыбать-
ся: в законе не прописать улыбки по 
два часа в день — надо что-то для это-
го сделать. А делается многое.

Олег Викторович Гербер родился 22 
октября 1982 года в Норильске Красно-
ярского края. 

В 2007 году окончил Норильский 
индустриальный институт по специ-
альности «Металлургия цветных ме-
таллов». Имеет высшее образование в 
сфере государственного и муниципаль-
ного управления: в 2018 году с отличием 
окончил Ленинградский госуниверси-
тет имени А.С. Пушкина. Работал в 
администрации Норильска.

За годы работы прошел все ступени 
профессионального роста: от слесаря 
по ремонту парогазотурбинного обо-
рудования 3-го разряда до директора по 
работе с госорганами золотодобыва-
ющей компании «Полюс». С 2019-го по 
2023 год — гендиректор «Областного 
телевидения», директор АНО «Центр 
общественного мониторинга и проек-
тов Челябинской области». 

С 1 августа 2023 года — председа-
тель Законодательного Собрания Че-
лябинской области.

Женат, воспитывает четверых 
детей.

Для справки
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80 проектов                   
в этом году

В этом году в Челябин-
ской области планируется 
реализовать 80 проектов 
комплексного развития тер-
риторий общей площадью 
более 940 гектаров и градо-
строительным потенциалом 
свыше 8,3 миллиона ква-
дратных метров.

На сегодняшний день 
приняты решения относи-
тельно 24 проектов КРТ. 
Речь идет о незастроенной 
территории площадью 4,4 
гектара, расположенной в 
Калининском районе Че-
лябинска в границах улиц 
Российской, Лобкова, бе-

реговой линии реки Миасс. 
Градостроительный потен-
циал составляет 120 тысяч 
квадратных метров жилья. 
Остальные 23 территории 
общей площадью более 185 
гектаров находятся в Златоу-
стовском, Копейском, Маг-
нитогорском, Снежинском, 
Челябинском городских 
округах и Ашинском районе. 
Здесь планируется постро-
ить свыше 1,7 миллиона  
квадратных метров жилья.

Кроме того, в отношении 
15 территорий, расположен-
ных в Копейском, Магни-
тогорском, Снежинском, 
Челябинском городских 
округах, заключены догово-
ры о КРТ. 

новый жилой 
комплекс

Фактически строитель-
ство жилья сейчас ведется 
в рамках одного договора 
о КРТ. Это проект жилого 
комплекса 
«Ленина4», 
его реализует 
ООО СЗ «Го-
лос.Ленина4». 
Комплекс 
расположится 
в границах 
улиц Танки-
стов, Ловина, 
Марченко и 
проспекта Ленина. Градо-
строительный потенциал 
составляет 75,7 тысячи ква-
дратных  метров, застрой-
щик получил разрешения на 

строительство двух много-
квартирных домов площа-
дью 46,3 тысячи квадратных 
метров. 

удобно и комфортно 
жить, работать

По словам председателя 
комитета Законодательного 
Собрания по строительной 
политике и жилищно-ком-
мунальному хозяйству Алек-
сея Денисенко, в целом у этих 
территорий большой градо-
строительный потенциал. 

— Благодаря проекту КРТ 
в городах появятся современ-

ные районы 
и жилые ком-
плексы. А это 
социальная и 
инженерная 
инфраструкту-
ра, обществен-
ные простран-
ства. Вместе с 
ними появятся 
новые рабочие 

места. Здесь будет удобно и 
комфортно жить, работать и 
проводить свободное время, 
— отмечает Алексей Дени-
сенко.

Алексей ДениСенКо,  
председатель комитета 
Законодательного Собрания 
по строительной политике и ЖКХ:

Проект КРТ — это важ-
нейший ресурс для 

развития городов в усло-
виях дефицита свободных 
земель и стимул для гра-
достроительной отрасли в 
целом. Большая часть зе-
мель, которые осваивают-
ся в рамках КРТ, — бывшие 
промзоны и заброшенные 
складские территории. 
именно они являются важ-
нейшим резервом для 
развития.

регион

«ГЕНЕРАЛьНАЯ УбоРКА 74»

цифРА

составляет общая площадь 
проектов крт, планируемых 
к реализации в регионе  
в 2023 году.

Более

900
гектаров

анатолий Брагин проконтролировал 
ход ликвидации свалок                         
в агаповском районе

как ликвидируют свалки  
в красноармейском районе

на ЮЖном урале реализуЮт 
градостроительный 
потенциал

роман рудин. фото дмитрия куткина

сегодня в областном центре и в ряде других муниципалитетов региона 
активно идет процесс реорганизации бывших промышленных и иных неэф-
фективно используемых территорий. Это стало возможно благодаря проекту 
комплексного развития территорий. о том, как реализуется проект в 2023 
году, — подробно в нашем материале.

Благодаря проекту 
комплексного 
развития территорий 
в городах появятся 
современные 
районы и жилые 
комплексы.

По инициативе губернатора Челябинской области Алексея 
Текслера на Южном Урале запущен масштабный проект по 
ликвидации несанкционированных свалок в муниципалитетах 
«Генеральная уборка 74». К реализации проекта подключились 
и депутаты законодательного Собрания, активно участвуя в 
контрольных рейдах.

Председатель комитета законодательного Собрания по эколо-
гии и природопользованию Михаил Махов проконтролировал, 
как обстоят дела со стихийными свалками в Красноармейском 
районе. В начале прошлого года в районе их было 30.

по информации zs74.ru

по информации zs74.ru

Так, накануне депутат об-
ластного парламента Анато-
лий брагин совместно с руко-
водством Агаповского райо-
на проверил ход ликвидации 
четырех стихийных свалок 
на территории Светлогор-
ского сельского поселения.

— В 2023 году в сель-
ском поселении ликвидиро-
ваны свалки в Черноотроге, 
Ташказгане, Воздвиженке 
и Светлогорске, работы 
проведены на сумму более 
семи миллионов рублей, — 
уточнил Анатолий Брагин. 

При этом депутат отме-
тил, что серьезная работа 
предстоит в селе Агаповка. 

Здесь кучи мусора образо-
вались возле центральной 
районной больницы, та-
кая же свалка разрослась 
на улице Асфальтной. Оба 
объекта стоят в плане на этот 
год и будут в обязательном 
порядке ликвидированы.

Добавим, в прошлом году 
в Агаповском районе уда-
лось ликвидировать восемь 
стихийных свалок. На буду-
щий год уже подана заявка 
на ликвидацию оставших-
ся шести свалок в сельских 
поселениях: Буранном, 
Наровчатке, Муравейни-
ке, Желтинском, Перво-
майском и Черниговском.

В 2022 году за счет средств 
областного и местного бюд-
жетов ликвидировали три 
свалки в поселках Лазурный, 
Луговой и селе Русская Теча. 
В том же году администрация 
Березовского сельского по-
селения ликвидировала свал-
ку в деревне Севастьяново. 

— Что касается этого года, 
то после проведения инвен-
таризации свалок с исключе-
нием тех, что находятся на 
землях частной и федераль-
ной собственности, ликви-
дировали три несанкциони-
рованных места размещения 
отходов в селе Черкасово, 

поселках Песчаный и Ла-
зурный, — отметил депутат.  
— До 31 октября заплани-
рована ликвидация свал-
ки в деревне Козырево. В 
следующем году за счет 
средств областного и мест-
ного бюджетов ликвидируют 
две крупные несанкциони-
рованные свалки в Бродо-
калмакском и Канашевском 
сельских  поселениях.

Михаил Махов особо под-
черкнул, что важно не допу-
скать повторного захламле-
ния убранных территорий. 
Пока район с поставлен-
ной задачей справляется.

В новых современных районах будет 
комфортно и удобно жить и работать.

Анатолий Брагин (на фото слева) проверил 
ликвидацию стихийных свалок в Агаповском районе.Ф
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Меру поддержки заявитель или семья 
заявителя могут получить,

если их среднедушевой доход ниже  
величины прожиточного минимума.

социальный контракт:  
как Это раБотает

социальный контракт –  
это соглашение между 

гражданином и органом 
социальной защиты населения

орган соцзащиты обязуется  
оказать социальную помощь

Гражданин должен реализовать  
мероприятия, предусмотренные программой 

социальной адаптации

средства социального контракта можно использовать для:

14 253 рубля ежемесячно 
в течение 4 месяцев;

• поиска работы • индивидуального 
предпринимательства

• ведения личного 
хозяйства

единовременно 
не более 350 000 рублей;

 единовременно  
не более 200 000 рублей

кто может рассчитывать

в 2022 году 
на социальные контракты 

было предусмотрено 

759 263 600 рублей, 
заключено 

5 107 соцконтрактов.

в 2023 году 

на соцконтракты 

предусмотрено 

1 040 388 500 

рублей. за первое 

полугодие заключено 

2 186 соцконтрактов.

Сергей БуяКоВ, 
председатель комитета Законодательного Собрания по социальной политике:

если раньше на ведение предпринимательской деятельности по социальному контракту предусматрива-
лась выплата около 100 тысяч рублей, то сейчас при выполнении ряда условий она может составлять до 

300 тысяч рублей. Такая поддержка очень востребована, и наша задача — сделать так, чтобы граждане, кото-
рые находятся в непростой жизненной ситуации, смогли или найти работу, или стать предпринимателями, 
или же вести собственное хозяйство.
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По традиции первыми по-
сетителями открывшейся 
выставки стали депута-
ты Законодательного 
Собрания. Как 
отметил предсе-
датель комитета 
по социаль-
ной политике           
Сергей буяков, 
в сюжетах кар-
тин узнаются 
знакомые улицы 
и дома, но в то 
же время там не-
мало загадок. 

— Уверен, что все 
посетители выставки 
отгадывают местонахож-
дение того или иного здания, 
внимательно рассматривают 
людей, прогуливающихся 
вдоль Уфимской улицы (сей-
час Кирова) или передвига-
ющихся в конных упряжках. 
Здесь можно увидеть и детей, 
играющих в снежки, и мона-
хинь Одигитриевского мона-
стыря, — поделился впечат-

лениями Сергей Буяков. — 
Благодаря художественному 
наследию Юрия Данилова 
мы знакомимся с архитек-
турным обликом старого Че-
лябинска, ведь многие черты 
старины исчезли с карты со-
временного города, узнаем, 

какой 
столица 
Южного 
Урала 

была более ста лет назад и 
как развивалась.

Депутаты южно-
уральского парла-

мента отмечают, 
что подобные 

выставки осо-
бенно важны 
для молодых 
людей: имен-
но от них 
зависит со-
хранение того 

лучшего, что 
есть в городе, 

его традиций и 
истории Это необ-

ходимо для воспита-
ния чувства гордости за 

свою малую родину.
Парламентарии поблаго-

дарили руководство и со-
трудников Объединенного 
государственного архива Че-
лябинской области за подго-
товку экспозиции и возмож-
ность познакомить депутатов, 
сотрудников и посетителей 
Законодательного Собрания с 
уникальными материалами.

Экскурсию по выставке 
провел заместитель директо-
ра архива Николай Антипин.

нина черкасская. фото д. куткина, о. татаркина

13 сентября южноуральская столица официально праздновала свое 
287-летие. в этот день в законодательном собрании состоялось открытие 
уникальной выставки «старый челябинск в акварелях Юрия данилова», 
подготовленной объединенным государственным архивом области. пред-
ставленные на экспозиции работы известного архитектора и художника 
воссоздают исторический облик челябинска прошлого века.

культура

город в акварелях
в парламенте открылась выставка  

ко дню рождения челябинска

Юрия Данилова в Челябинске больше 
знают как архитектора. Под его 
руководством и с его участием выполнено 
проектирование более 40 объектов, в том 
числе застройки привокзальной площади 
с гостиницей «Челябинск», жилого дома 
ЮУЖД, Дворца пионеров и школьников 
на Алом поле, Дворца спорта «Юность».

Экспозиция вызывает неподдельный 
интерес у зрителей.

Дом купцов братьев Степановых   
на Сибирской улице. начало ХХ века.

Таможня на Южной площади. 
начало ХХ века.

Церковь в честь Рождества Богородицы 
на станции Челябинск. начало ХХ века.

такЖе в номере:
в магнитогорске провели турнир
к открытию спортплощадки...       с. 8

Заместитель директора оГАЧо 
николай Антипин.
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летопись ЮЖного урала

сергей кусков, главный археограф огачо

сто лет назад, 23 октября 1923 года, начат отсчет истории контрольно-
ревизионных органов, когда в составе наркомата финансов ссср выде-
лили финансово-контрольное управление. его местные отделения 
образовали региональную систему государственного финансового кон-
троля. она обеспечивала социалистическую законность в сферах расхо-
дования бюджетных средств, налогообложения, правильной выплаты 
трудящимся зарплат и пенсий, финансовую дисциплину государственных 
и кооперативных предприятий, а также учреждений социальной сферы.

совместный 
спецпроект

«парламентской недели»
и объединенного 
государственного 
архива челябинской 
области.
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улица Спартака в Челябинске.

первые шаги

Из-за реформы админи-
стративно-территориального 
устройства, охватившей Урал 
в конце 1923 года, создание 
местных отделов задержалось 
на три месяца. К 1 января 
1924 года начал работу фи-
нансовый отдел Челябин-
ского округа. В его составе 
имелось контрольное отделе-
ние. Спустя полтора месяца 
отделение преобразовали в 
подотдел, подчиненный не-
посредственно заведующему 
окрфо.

25 апреля 1924 года пре-
зидиум Челябинского окруж-
ного исполкома советов рабо-
чих, крестьянских, казачьих 
и красноармейских депутатов 
постановил организовать 
контрольный аппарат по 
местным финансам. На прак-
тике это означало, что отчеты 
о проверках и планы работы 
контролеров заслушивались 
руководством округа. На этих 
заседаниях решались вопро-
сы о кадрах, а также о раз-
мере зарплаты контролеров. 
В конце 1920 годов полно-
мочия контрольных подот-
делов в Челябинске и других 
окружных центрах перешли в 
Уральский областной финан-
совый отдел (располагался в 
Свердловске), а затем к ор-

ганам Рабоче-крестьянской 
инспекции.

К 1932 году контроль-
но-ревизионная служба 
Наркомфина СССР была 
восстановлена как финансо-
во-бюджетная инспекция. А с 
февраля 1934-го начал работу 
Челябинский областной фи-
нансовый отдел с финансо-
во-бюджетной инспекцией, 
действовавшей на правах его 
отдела. Однако количество 
финансовых нарушений не 
уменьшалось.

В 1938 году Совнарком 
утвердил положение о Кон-
трольно-ревизионном управ-
лении (КРУ) Наркомфина 
СССР. Теперь аппарат КРУ 
по Челябинской области 
включал в себя не только 
областное управление, но и 
уполномоченных представи-
телей в городах и районах.

в тылу и на фронте

С началом Великой Отече-
ственной войны пришлось 
сокращать расходные статьи 
областного бюджета. Фи-
нансирование сражающейся 
страны и ее армии требовало 
сохранения строгой дисци-
плины в исполнении област-
ного, городского и районных 
бюджетов. Только в 1944 году 
вновь был принят полноцен-

ный бюджет и обревизованы 
траты за предыдущий период. 
Контролеры-ревизоры тру-
дились в чрезвычайно пере-
уплотненных помещениях. 
Топливо для их обогрева 
выделялось, но расходы на 
доставку сотрудники опла-
чивали из своего кармана. 
Финансовые работники 
приравнивались к категории 
служащих и до 1945 года не 
имели льгот в продоволь-
ственном обеспечении. Из-за 
мобилизации в армию и пе-
ревода специалистов в другие 
учреждения оказалось, что в 
1944 году в аппарате КРУ по 
Челябинской области рабо-
тал только один сотрудник. 

Многие работники кон-
трольно-ревизионных ор-

ганов являлись ветеранами 
войны, а на фронте вступили 
в Коммунистическую партию. 
В боях Великой Отечествен-
ной принимали участие со-
трудники КРУ Челябинской 
области: Иван Семенович 
Помощников, Александр 
Дмитриевич Звездин, Федор 
Ульянович Щелконогов: офи-
церы: лейтенант Вениамин 
Константинович Рохмистров, 
капитан Николай Иванович 
Ильин, капитан Матвей Се-
менович Вавилов, майор Ар-
темий Петрович Сорокин.

в послевоенные 
годы

В послевоенное десятиле-
тие работники КРУ, как пра-
вило, выявляли небольшие 
нарушения штатных расписа-
ний и начисления зарплаты. 
Важным мероприятием стала 
борьба с такими нарушени-
ями при проведении финан-
совой реформы в 1947 — 1948 
годах.

Был увеличен штат об-
ластного аппарата, должно-
сти контролеров-ревизоров 
также имелись в 17 районах 
и двух городах. С апреля 1945 
года областную Контрольно-
ревизионную службу Челя-
бинской области возглавлял 
Василий Ефимович Архипов. 
Он имел неполное среднее 
образование и курсы  
Наркомфина СССР, но зато 
среди коллег обладал наи-
большим практическим опы-
том ревизионной работы.

К началу 1948 года в об-
ласти работало уже 33 со-
трудника КРУ, двое имели 
высшее финансово-эконо-
мическое образование. КРУ 
проводило мероприятия по 
обмену опытом и курсы по-
вышения квалификации 
финансовых работников. 
Предпринимались попытки 
решения жилищного вопроса 
для сотрудников.

Работники часто переводи-
лись из контрольно-ревизи-
онных управлений в район-
ные и городские финансовые 
отделы и обратно. 

Примером карьеры в фи-
нансовой системе Челябин-
ской области может послу-
жить трудовой путь Ульяны 
Георгиевны Марченко. В 
25 лет она окончила курсы 
счетоводов, в годы войны 
работала по этой профессии 
в цехе завода, затем в колхо-
зе помощником бухгалтера 
и председателем сельского 
совета. С января 1945 года 
она — контролер-ревизор 
Наркомфина СССР по Ки-
зильскому району. Спустя 
восемь месяцев в числе 
наиболее успешных специ-
алистов Ульяна Георгиевна 
перешла в областной аппарат 
КРУ. В 1949 году «в порядке 
выдвижения на руководящую 
работу» старший контролер-

ревизор Марченко возглави-
ла Бродокалмакский райфо.

«догнать и перегнать»

В середине 1950-х в области 
работали уж 43 контролера-
ревизора. Они регулярно про-
веряли областные и районные 
учреждения, обследовали 
районные и сельские бюдже-
ты, учреждения социально-
культурной сферы и торговли. 
В связи с созданием Южно-
Уральского совета народного 
хозяйства, увеличились пол-
номочия Челябинского КРУ, 
которое проверяло отраслевые 
управления совета и крупные 
заводы.

Итогом работы ревизора-
контролера на предприятии 
должен был стать приказ ру-
ководителя, суммирующий 
выявленные нарушения и 
предупреждающий их появле-
ние в будущем. В ряде случаев 
до такого завершения ревизию 
довести не получалось, что 
считалось недоработкой.

Кроме плановой работы 
контролеры-ревизоры по за-
даниям вышестоящих органи-
заций проводили экстренные 
проверки. Некоторые из них 
предполагали действия в те-
чение длительного периода. 
Поэтому главному ревизору-
контролеру по Челябинской 
области одновременно при-
ходилось держать в уме пять-
шесть приоритетных задач.

Такими задачами, как пра-
вило, являлась борьба с пыш-
ными и дорогими собраниями 
местных органов власти, недо-
пущение строительства пом-
пезных и излишне дорогих 
общественных зданий, рассле-
дование нарушений в сфере 
лесозаготовки и другие.

разделение кру

В 1963 году органы власти 
в области были разделены на 
промышленную и сельскую 
части, одновременно было 
реорганизовано и КРУ. С де-
кабря 1962-го по декабрь 1965 
года параллельно работали 
два главных ревизора-кон-
тролера: по промышленности 
и сельскому хозяйству. У 
каждого из них в подчинении 
имелось свое управление и 
подведомственная сеть. По-
сле отстранения Н.С. Хру-
щева от власти совнархозы и 
разделение областей на про-
мышленные и сельские части 
были отменены. А с 1 января 
1965 года было восстановлено 
единство контрольно-реви-
зионной службы.

как за БЮдЖетом 
следили в ссср

участник Великой 
отечественной войны, 
сотрудник КРу по г. Пласт 
илларион Дремлюга.
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Дворовая хоккейная коробка была 
60-х годов постройки, ее покрытие 
оставляло желать лучшего. Тренер 

команды «Дворовые волчата» Игорь 
Папеев, его воспитанники и 

их родители обратились в 
Законодательное Собра-
ние с просьбой улучшить 
ситуацию, и помощь 
была оказана. Работы 
по замене асфальтового 
покрытия проводились в 

июле-августе и порой вы-
зывали трудности: перепад 

высот на площадке местами 
достигал семидесяти санти-
метров. Кроме того, на спорт-

площадке было заменено 
освещение. Благодаря 

инициативе спортсме-
нов борта для хоккей-
ной коробки прибыли в 
Магнитогорск из само-
го олимпийского Сочи.

Юных хоккеистов 
на церемонии открытия 

турнира приветствовали 
олимпийский чемпион, дву-

кратный чемпион мира и дваж-
ды обладатель Кубка Гагарина, ди-

ректор по развитию ХК «Металлург» 
Сергей Мозякин, депутат Законода-
тельного Собрания Владимир Дремов, 
при участии которого спортивная пло-
щадка получила вторую жизнь.

— Хочу выразить благодарность гу-
бернатору Челябинской области Алек-
сею Текслеру, Законодательному Со-
бранию и главе Магнитогорска Сергею 
Бердникову за скорую реализацию 
данного проекта, сейчас мы имеем 
полноценное покрытие, на котором 
дети могут заниматься круглый год, — 
отметил Владимир Дремов.

По итогам соревнований кубок за-
воевала команда «Дворовые волчата». 
Еще одним приятным сюрпризом для 
хоккеистов стали спортивные подарки 
от гостей мероприятия.

Добавим, площадку возле дома  
№ 101 по улице Мичурина можно счи-
тать уникальной. Благодаря тренеру 
«Дворовых волчат» и его воспитанни-
кам здесь сформирован определенный 
уровень культуры: ребята вместе с 
родителями следят за порядком, до об-
новления коробки при необходимости 
проводили ее ремонт. В том, что теперь 
они будут относиться к ней с особой 
бережностью и заботой, сомневаться 
не приходится.

турнир по хоккею с мячом среди дворовых команд прошел 
на обновленной площадке в районе дома № 101 по улице ми-
чурина. за кубок сразились четыре дружины юных спортсменов: 
«гайдаровец», «золотые львы», «дворовые волчата», «орлан-стар».

детский спорт
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ПАРЛАМЕНТСКАЯ НЕДЕЛЯ

СКАНВоРД ответы

в магнитогорске провели турнир  
по хоккею к открытию спортплощадки

нина черкасская. фото олега каргаполова

куБок открытия
Владимир ДРемоВ, 
депутат Законодательного Собрания: 

Хочу выразить благодарность 
губернатору Челябинской об-

ласти Алексею Текслеру, Зако-
нодательному Собранию, главе 
магнитогорска Сергею Бердни-
кову за скорую реализацию про-
екта. Теперь мы имеем полно-
ценное покрытие, дети могут 
заниматься круглый год.

Чтобы узнавать новости  
Законодательного Собрания раньше 

всех, подписывайтесь на наш  
телеграм-канал.
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